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Présences 

• Membres CPA présents (8 sur 16)  
Arnaud Deflorenne, Benjamin Ancion, Christine Deom, Damien Mahy, Guillaume Fastré, Julien 
Delfosse, Maureen Dervaux, Valérie Grandjean 

• Excusés (8 sur 16)  
Catherine Wathelet, Christine Corbiau, Florence De Causmaecker, Françoise Ansay, Frédéric 
Mestach, Geoffrey Floymont, Pierre Lhoas, Thibault Fiasse  

• Cellule coordination et facilitation : Adeline Léonet, Joséphine Dalimier 

 

Nombreux absents 

Chaque année, la mobilisation des membres est difficile au mois de juin en raison 
de la haute saison pour les producteurs, la participation de nos membres à 
différentes AG et autres évènements de fin d’année.  
Ne serait-il pas judicieux de clôturer le cycle en mai ? 

 

Objectifs de la rencontre 

Les objectifs de cette rencontre sont :  
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• Retour du festival Nourrir 2024  

• Suivi des chantiers liés à l’articulation souhaitée avec nos communes 

• Bilan et évaluation cycle 2 

• Préparation cycle 3 et renouvellement du CPA 

Slides disponibles ici   

Contenu de la séance 

1.

 

News et circulation info  

Le réseau CPA en Wallonie : 10 CPA et 1 en construction (Ceinture alimentaire Namur). Le réseau des 

CPA commence à bien se structurer. 3 chantiers inter-CPA sont porté actuellement : l’exception 

alimentaire ; mémorandum ; outil PST.  

Les financements des CPA : La région assure un financement d’un mi-temps à l’ensemble des CPA 

jusque juin 2025. Les élections induisent à ce jour une incertitude concernant la suite des 

financements, mais des efforts sont consacré à la pérennisation des CPA. Etude pour reconnaissance 

officielle des CPA avec financement structurel est en cours. A l’avenir, le CPA du Coeur de Condroz 

sera porté par le Parc Naturel du Coeur de condroz.  

Le Parc Naturel : Mise en place d’une seule structure ASBL du Parc Naturel. ASBL va absorber les deux 

gal existants pour porter un seul projet de territoire. Il y a 10 nouveaux collègues qui vont être 

engagés. Concernant le CPA, Adeline continue sur le projet CPA. Description des projets en lien avec 

l’agriculture et/ou l’alimentation qui vont être portés par le parc impulsés par le CPA (fiche pré-projet 

ou dossier d’appel à projet) :  

• Caractérisation offre et demande en produits locaux & identifier les freins à la consommation 

locale ; 

• Structuration du secteur, notamment en créant un lieu de centralisation des produits ; 

• Structuration de la filière maraichère vers le B2B en Cœur de Condroz 

• Analyse des pistes de diversification de l’offre de formation-insertion, notamment dans les 

métiers de l’alimentation. 

• Soutien à l’économie locale en contribuant à leur visibilité 

2.

 

Festival Nourrir le de Condroz : retour  

GT : Julien, Françoise, Maureen avec aide à la coordination : Adeline et Audrey 

 

La conférence-débat de Maxime : la crise des agriculteurs 

Maxime Albanese, jeune éleveur à Modave, a amené un témoignage :  une lecture 
de la crise actuelle au regard de son activité.  
Constat : présence principalement d’agriculteurs. Peu de personne de la société 
civile (citoyen, etc.). Le débat a révélé quelques tensions au niveau de la non-
reconnaissance du travail agriculteur, l’opposition circuit-court VS circuit long 
conventionnel, responsabilité producteur VS mangeur, responsabilité politique VS 
citoyen.  Chacun défendait sa position mais tout le monde a été dans l’écoute.  
 

https://www.tiges-chavees.be/wp-content/uploads/2024/06/C2R4-Slides-Juin-2024.pdf
https://www.tiges-chavees.be/wp-content/uploads/2024/06/C2R4-Slides-Juin-2024.pdf
https://coeurdecondroz.be/
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Question en suspens :  comment toucher davantage les citoyens sur cette question 
? (Ils semblent que les gens sont déjà moins sensibles depuis que les agriculteurs ne 
sont plus dans la rue).  
Pistes : format peut-être plus vulgarisé comme une pièce de théâtre ? Un auteur a 
fait une pièce sur le sujet. Aller sur un nom qui raccroche ?  Une mission à porter 
par le CPA et ou parc naturel ? 

Les expériences et les retours de partenaires sont capitalisées au sein de documents internes pour 

chacune des éditions. Il sera important de rebondir sur ces points d’amélioration identifiés. Il reste à 

ce jour du financement pour couvrir les frais de la prochaine Edition. Un des points d’amélioration 

demandé est de fixer la date presqu’un an à l’avance. C’est la raison pour laquelle nous allons la fixer 

en séance. 

 

CPA 

Fixation Date de la prochaine Edition du Festival  

23-24-25 mai 2025. Les volontaires du CPA pourront amorcer la mise en place du 

projet Festival dès septembre/octobre 2024. Il serait judicieux  

- de s’articuler avec les porteurs de projets du Parc Naturel en lien avec 
l’alimentation  

- d’embarquer les communes dans l’aventure 

 

3.  Articulation avec les communes –  40’ 

 Retour sur l’atelier communal  

Date : 23 février 2024 à Gesves 

Objectifs (2) :  

- Informer : Présenter le CPA Cœur de Condroz et le paysage wallon 

- Articuler : Identifier les articulations possibles avec chacune des communes  

Présences (14) : 4 membres CPA (Christine C, Damien, Françoise, Guillaume) ; 7 membres communes 

(3 élus ; 4 administrations) ; 1 membre Parc naturel (Valérie) ; 2 facilitatrices CPA (Adeline & 

Joséphine) 

Axes du cadre stratégique prioritaires selon les communes :  

- A2. Améliorer l’accès à l'alimentation durable pour tous (5) 

- C2. Renforcer la gouvernance du système alimentaire du territoire (4)   

[cf. Slide 27-30 pour un compte-rendu plus exhaustif des échanges] 

A noter que les sujet « cantines » et « marché public » se sont avérés un sujet de discussion clé pour 

les acteurs communaux. Une volonté d’articulation a émané de la rencontre avec un mode encore à 

déterminer et clarifier. Ils relèvent l’importance de communiquer l’existence du CPA dans les bulletins 

communaux pour gagner en visibilité et légitimité.  
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 Retour sur la constitution interCPA du mémorandum  

Mémorandum du réseau CPA à destination des politiques communales. Format qui se veut consensuel 

avec le souhait d’une articulation.  

Objectifs (2) :  

- Inviter les autorités communales à s’emparer de la question de l’alimentation durable  

- Faire connaître et défendre la pertinence des CPAs locaux.  

3 parties :  

• Raison d’être et pertinence des CPAs locaux 

• Demande de cohérence des politiques en lien avec alimentation (décloisonner les services et 

compétences ; une vision et stratégie ; articulation des différentes échelles, …) 

• Les leviers d’actions à l’échelle (supra-)communale (limité à 4) 

 Retour sur le chantier « Outils d’aide pour les PST communaux et CPAS »  

Objectifs : (2)   

- Aider les communes à décliner leur politique d’alimentation durable en actions dans leur PST 

- Les inspirer entre elles  

A la mode du Naturascope de la FRW (biodiverCité) 

 Projet «  Salon Municipalia »  

La thématique de l’alimentation durable n’est pas représentée au Salon Municipalia. Le réseau des 

CPA et la cellule Manger Demain se pose la question s’il ne serait pas judicieux que la cellule ou les 

CPA locaux soient présent lors du salon.  

Objectifs (2) :  

- Faire connaître le réseau CPA des mandataires locaux et autres organismes d’intérêt public 

- Sensibiliser aux enjeux de l’alimentation durable 

 

Incertitude de la pertinence des CPA locaux au Salon Munipalia 

Evaluer le cout bénéfice d’une telle présence. Certains ne sont pas sûr que ce soit un 

canal privilégié pour toucher les acteurs communaux. Par ailleurs, la priorité est 

surtout de toucher nos propres communes.  

Arbitrer en fonction des énergies et forces vives du CPA.  

4.

 

Bilan et évaluation cycle 2  

[cf. Slide 42 – 43 pour un compte rendu de l’ensemble des missions menées par le CPA durant le cycle 

1 et 2] 

Un sondage sera à remplir hors séance pour :  

https://labiodiversitedansmacommune.be/
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1. Evaluer le mode de gouvernance et le fonctionnement 

2. Enoncer vos souhaits et priorités pour le prochain cycle (septembre 2024 – juin 2025) 

3. Valider (ou non) le mémorandum du réseau CPA 

5.

 

Cycle 3 : préparation et renouvellement  

Le cycle de deux ans touchant à sa fin, l’étape de renouvellement se pose. Un rappel des différents 

critères de sélection des membres ainsi que les critères de la charte relatifs à l’engagement des 

membres ont été rappelés [cf. Slide 47 et 48].  

L’objectif est de clarifier si des ajustements sont à réaliser par rapport à la mouture initiale, ainsi que 

d’identifier les membres qui renouvelleront leur mandat.  

 

La place des acteurs avec un mandat politique 

Un ou 2 membres avec l’expérience politique semble pertinent afin d’avoir en 
interne les compétences du mode de fonctionnement de nos communes. 
Quelques craintes sont émises si le CPA est constitué de nombreuses personnes qui 
ont un mandat politique, est ce que cela ne deviendrait pas un organe politique au 
détriment de la représentativité de la population du territoire ?  
Cette question est cependant vraie pour toute catégories d’acteurs (s’i n’y a que 
des agriculteurs, on perd également cette diversité en faveur d’un groupe).  
Ce qui est important c’est de garder dans la sélection la diversité et la 
complémentarité des expériences et des profils, tout confondu. Une sélection 
globalisée est donc à maintenir pour assurer un équilibre.  
Dans tous les cas, le CPA est un lieu de débat et non de décision. Il n’y a pas 
vraiment de risque qu’il y ait une vague de candidature de représentants politiques.  

 Renouvellement de mandats (11/16) :  

- Arnaud, Benjamin, Christine D, Damien, Florence, Françoise, Frederic, Geoffrey, Thibault ; 

Maureen, Guillaume  

En réflexion (3/16) : Catherine W, Christine C, Julien, Pierre  

Non reconduit (1/16) : Valérie en tant que membre mais pourra assister à des rencontres en tan que 

ressources si nécessaire  

 Identification des représentations ou compétences manquantes (atelier 1) 

➢ Santé (des mangeurs et acteurs). Point d’attention à la dimension Santé.  

Si Christine C et Catherine ne poursuivent pas, la dimension Santé ne sera pas représentée. 

Malgré la présence de 2 actrices clés (médecin et nutrithérapeute), le volet santé a peu été 

abordé au sein de notre CPA. Il est important de veiller à donner une place à cette dimension 

lors de nos discussions.  

Pistes :  

- Organiser une table thématique sur ce sujet spécifiquement pour faire émerger un projet 

- S’articuler avec les maisons médicales du territoire intéressées à sensibiliser à l’alimentation 

durable pour une approche préventive de la santé. 
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➢ Secteur culturel. L’expérience des acteurs du secteur culturel serait intéressante pour 

imaginer d’autres vecteurs de communication, de vulgarisation et de sensibilisation selon les 

différents publics cibles (Les centres culturels ?) 

➢ Les ainés.  La perception des aînés (pensionnés) serait intéressante car ils ont encore une 

autre approche et besoin concernant l’alimentation. De plus, ils ont pu être témoin de 

l’évolution du système alimentaire et derniers témoins du système avant l’industrialisation 

massive.  

➢ Dimension économique. Connaissance de montage d’un modèle économique viable 

➢ Enseignement. Primaire, secondaire, institut Schaltin ? 

➢ La jeunesse. Conseil des enfants, maison des jeunes,  

➢ La distribution (petite épicerie)   

 Mode d’appel à candidatures, réseau à activer et sélection des candidats  (atelier 2) 

Quelles sont les questions pertinentes à poser (candidature) ? 

- Quelle est votre relation/Motivation par rapport à l’AD ? 

- Quelles compétences/expériences/expertises pouvez-vous apporter au CPA ? 

- Quelles sont vos attentes par rapport au CPA et ses résultats ? 

- Dans quels réseaux êtes-vous impliqués ? 

- Que connaissez-vous du CPA ? 

- Quels sont vos liens avec l’alimentation durable ? 

Quels sont les réseaux à activer ? 

- Les écoles 

- Les maisons médicales 

- Instigateur Préale 

- Les associations de terrain 

- Les centres culturels 

Quelles sont les ajustements nécessaires au niveau de la charte ? 

- Changer les infos administratives 

- Passer de 18 à 20 

- Clarifier la question des absences et remise en question du membre 

 Jury de sélection 

Le CPA mandate Damien et Maureen pour représenter le CPA sein du jury. Christine D peut aussi venir 

en support si nécessaire. 

 Calendrier 

Par rapport au calendrier proposé, il est demandé de déborder l’appel à candidature sur septembre. 

Le lundi ne convient pas à un des membres car cela nécessiterait une baby Sitter. A voir si nous 

conservons alors les mardis. Adeline revient au plus vite avec une proposition de calendrier. 
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6.

 

Table ronde de clôture (suite et retours)  

 
Durant la table de clôture :  
 
Les (+) : belle dynamique au sein du groupe (3), fluidité d’échanges (2), visualisation du travail abattu 
en 2 ans (3), cohérence dans la stratégie, les travaux et les projets naissants sur le territoire, la 
constance dans la qualité des rencontres, chouette bilan avec de belles perspectives, la bonne 
énergie, la bienveillance (2), enrichissement personnel et répercuté dans mon travail, vision de l’avenir 
avec la naissance du parc naturel. 
 
Les (-) : frustration du manque de temps pour les travaux, le départ de Val en tant que membre, 
souhaiterait aller plus vite, inquiétude pour l’avenir, fatigue du soir, nombreuses personnes absentes 
ce soir mais présence qualitative,  

 

Journal du CPA 

1.

 

Devoirs des membres CPA  - Validation du compte-rendu avant publication (sans retour après une semaine, considéré comme 

validé) 

- Validation de la dernière version du mémorandum du réseau CPA wallons (sans retour avant le 10 

juillet, il sera considéré comme validé) 

- Réponse au sondage d’évaluation envoyé par Adeline durant les vacances 

- Manifestation de son intérêt si souhait de réfléchir au renouvellement (appel à candidature, séance 

information, communication) 
2.

 

Prochaine Rencontre & Calendrier  

Adeline revient au plus vite avec une proposition de calendrier. 3.

 

Evènements 

Les évènements susceptibles de vous intéresser sont disponible sur notre espace privé.  N’hésitez pas 

à communiquer vos évènements pour les partager au groupe. 

4.

 

Actualités 

Les actualités susceptibles de vous intéresser sont disponible sur notre espace privé.  N’hésitez pas à 

communiquer les actualités qui vous semblent pertinentes pour les partager au groupe. 

 

https://tigeschavees.sharepoint.com/sites/ConseildePolitiqueAlimentaireCoeurdeCondroz/SitePages/Festival.aspx?
https://tigeschavees.sharepoint.com/sites/ConseildePolitiqueAlimentaireCoeurdeCondroz/SitePages/Festival.aspx?

